

En Alicante, un mes. . . 1'75 pts.  
 Un trimestre . . . . . 5 .  
 Fuera la capital, trimestre. 5'75 .  
 Extranjero, trimestre . . 15 .

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

# EL LIBERAL

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES MATERIALES

FUNDADOR-PROPIETARIO: D. ALBERTO GANGA BRÚ

DIRECTOR: D. VENTURA ARNÁEZ PÉREZ, ABOGADO

En la Redacción y Administración de este periódico, calle de San Nicolás, núm. 2, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.  
 Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.  
 No se devuelven originales

AÑO I

Alicante 19 de Febrero de 1886

NÚM. 40



LA SEÑORA  
**DOÑA MARÍA ANTONIA SEREIX**

Y BARRERA DE VILLANUEVA,

falleció el día 20 de enero de 1886

R. I. P.

Su desconsolado esposo D. José Villanueva y Rizo, Subinspector Médico del Cuerpo de S. M., retirado; su hijo don Luis; hermanos D. Jorge, D.ª Ambrosia, D.ª Francisca y D.ª Rita; hermanos políticos D. Vicente Campos; don Fernando de la Macorra, D. Jorge María Barrera, D.ª Matilde Frias y D.ª Lúgarda Macián; tía, primos, sobrinos y demás parientes,

Suplican á aquéllos de sus numerosos amigos que por involuntario olvido no hayan sido invitados, se sirvan encomendarla á Dios y asistir al oficio de entierro y Misa de Requiem el día 20 del corriente á las diez de la mañana en la Insigne Iglesia Colegial de San Nicolás, cuya caridad y favor agradecerán eternamente.

El duelo se despide en la Iglesia.

Todas las Misas rezadas que se celebren en dicho día en la expresada Iglesia, se aplicarán por el alma de dicha señora. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencias por cada sufragio que se ofrezca al Señor por el eterno descanso del alma de la finada.

## EL LIBERAL

Viernes 19 de Febrero de 1886

Desde Madrid

Nombramiento del gobernador general de Cuba.—Antecedentes.—El proyecto del ministro de Ultramar.—Primeros pasos para llegar á la división de mandos.—Los candidatos actuales.—Carencia de noticias.

Madrid 17 de Febrero de 1886

Tampoco en el Consejo de ministros celebrado ayer, quedó resuelto el nombramiento de gobernador general de Cuba.

Los antecedentes del asunto son estos. El general Cassola, que era el candidato que mayores probabilidades reunía, ha pedido que se prescindiera de su nombre, que allá en Cuba ha despertado alguna escisión entre los que desean que al Banco Hispano Colonial se le considere como un acreedor común y los tenedores de billetes hipotecarios, emitidos por dicho Banco.

El general Blanco, que por motivos de

salud ha retirado también su candidatura.

El ministro de Ultramar que acaricia siempre la idea de la división de mandos en las provincias ultramarinas, convenido de que ahora no es posible realizarla, buscó un temperamento que se acercase algo á su ideal, y preparase el terreno para llegar á la división.

El plan del Sr. Gamazo era nombrar para la secretaria del gobierno general á un hombre de talla política y de grandes conocimientos administrativos, elevando la categoría de la plaza hasta igualarla con la del Intendente de Hacienda.

Conseguido esto, podía rebajarse algo la talla del general que hubiese de ser nombrado.

Con este objeto hizo venir al gobernador de la Coruña D. Teodoro Baró, al que ofreció aquella secretaria; pero el señor Baró, se ha negado resueltamente á aceptarla.

Con esta negativa ha caído por su base el proyecto del Sr. Baró, y quizá el ministro ha prescindido de su candidato favorito para aquél gobierno general, que era el general Calleja.

En el presente momento las opiniones varían entre los generales O'Ryan, Tassara, Polavieja y Salamanca.

Es posible que el gobierno nos prepare alguna nueva sorpresa con un nombre de los que no han figurado jamás en candidatura.

En el consejo de esta tarde quedará resuelta la cuestión, pues el general Fajardo telegrafía que está dispuesto á embarcarse para la Península el día 5 de marzo.

Y por mucho que se aguce el ingenio, no es posible encontrar otras novedades políticas.

Preparativos electorales y nada más que preparativos electorales.

Candidatos que suben y candidatos que bajan.

Ilusiones que mueren y esperanzas que nacen.

Y todo esto en medio de un tiempo lluvioso y desapacible.

Pío Gil.

### La intransigencia

Las sociedades modernas que viven en el viejo continente, atraviesan hoy por un estado de incertidumbre, de zozobra y de temores, que las hacen arrastrar una vida llena de amarguras y de trastornos que si, como es de esperar continua, ha de llevarlas en brevisimo plazo á su rui-

na. Los hombres de ciencia, los políticos, todos cuantos se preocupan por el bien público estudian, sin dar con ella, la causa de este estado, que tan oscuro presenta el porvenir de las naciones.

De estos estudios deducen la necesidad de distintos ordenes políticos que sustituyan á los que actualmente rigen á las naciones, porque consideran deficientes los actuales; de estos estudios se desprende la necesidad de atender á las clases necesitadas, que son los instrumentos por donde se manifiesta el malestar de las sociedades.

Pero con todas estas causas alterna una que, tal vez, sea la mas grande y mas poderosa de las que producen los males que afligen hoy á los pueblos. Esta causa es la intransigencia.

La intransigencia en los partidos políticos, en las corporaciones, en las clases y hasta en los individuos.

La intransigencia en los partidos políticos empieza por dividirlos, los debilita y acaba por anularlos, imposibilitándolos para dirigir los destinos del país.

Y al tratar de los partidos intransigentes, no se crea que nos referimos á los avanzados; del mismo defecto adolecen, por desgracia, en todos los países de Europa cuantos partidos existen en ellos, los avanzados, los medios y los retrógrados.

Este mal en nuestro país, es mas intenso que en los demás; él ha causado las terribles guerras que han assolado nuestro fértil suelo; tan intransigentes fueron los carlistas, como los cantonales; de esas intransigencias han nacido las paginas sangrientas que registra nuestra historia.

Esa misma causa produce los horrores de Londres y los desaciertos de la república francesa.

Si los hombres políticos de todos los países se hubieran parado á meditar que solo sangre, desastres y ruinas pueden ser los frutos que puede dar la intransigencia, hubieran evitado muchos días de luto á sus naciones, porque hubieran empleado toda su fuerza, toda su influencia, todo su prestigio para desterrar de sus partidos esa plaga que, perjudicándoles á ellos, redundará siempre en perjuicio de los pueblos.

En la educación de los individuos es en donde principalmente se debe empezar á combatir ese mal; la instrucción es el antídoto mejor para él, pues cuanto más instruido es el hombre, más tolerante se muestra siempre con sus semejantes.

Si los antiguos hubieran podido prever los grandes males que habían de so-

brevener á sus descendientes como consecuencia necesaria de su intransigencia política y religiosa, seguramente hubieran adoptado otros sistemas.

A los jefes de todos los partidos por una parte, y á los encargados de dirigir la juventud, toca desterrar de nuestro país la intransigencia; á los primeros con su ejemplo y autoridad, á los segundos difundiendo la mayor ilustración posible.

Los pueblos ilustrados y tolerantes prosperan siempre; la benevolencia de los unos para los otros es la mayor virtud que deben practicar todos los ciudadanos, como no puede menos de ser, pues es la base de la doctrina de Cristo, y sin esa tolerancia no hay sociedad posible.

Ténganlo muy presente los políticos y dirijan á sus secuaces á la práctica de la tolerancia y contribuirán mas que con reformas de otra clase, al perfeccionamiento moral y material del pueblo y á su desenvolvimiento y prosperidad en todas sus esferas.

### Sueltos políticos

Hace tres días salió de esta capital para Lorca, el diputado á Cortes del partido conservador D. José de Rojas, marqués del Bosch, y ayer dice *El Diario de Alicante* que su partido no hará demostración alguna, hasta tanto que se reúna su comité y acuerde á quién ha de dar sus votos, que será al candidato que para ellos reúna mejores condiciones. De lo que se deduce claramente que tuvo razón nuestro colega *El Graduador* al decir en su número de ayer que el señor marqués del Bosch, no encontró nada más que dos docenas de votos en Elche y unos cien en la huerta de esta capital, que se prestaran á apoyar su candidatura.

Así, pues, los conservadores del Sr. Campos, no presentarán candidato suyo, pero ayudarán á su señor.

Sentiríamos que nuestro estimado colega *El Constitucional Dinástico*, tomara á mala parte nuestras cariñosas advertencias, pero tómelas como quiera, debemos advertirle con nobleza, que el camino que ha emprendido de zaherir en una ú otra forma, á nuestros comunes correligionarios los alcaldes de Elche y Orihuela, no conduce á ninguna parte.

En su número de anteayer, ataca de inusitada manera á nuestro distinguido amigo don Francisco Ballesteros, alcalde de Orihuela y secretario del Comité provincial, contra el que el colega, que siempre le ha tenido en lo que vale, no puede tener otro motivo de resentimiento que haber firmado la célebre acta de su desautorización y que á pesar de los ataques de *El Constitucional Dinástico*, tiene en nuestro partido justa y alta representación por sus méritos personales y su significación polí-

FOLLETÍN DE «EL LIBERAL»

(5)

## CAUSAS CÉLEBRES

MURAT

perimentaba, se acostó en el fondo del barco envolviéndose con su capa, y cerrando los ojos, como si durmiera, se entregó á sus pensamientos, verdaderamente más tumultuosos y agitados que los olas del mar; pero los dos marineros creyendo que el rey dormía se reunieron al que hacía las veces de piloto, y colocándose cerca del timón comenzaron á conferenciar del siguiente modo:

—No has hecho bien, Langlade; dijo Donadieu, en tomar un barco como el que llevamos: sin puente no podemos resistir á la tempestad, y sin remos no adelantaremos nada en la calma.

—¡Fuego de Dios! Tenía yo por ventura donde escoger? Me he visto obligado á tomar lo que pude encontrar, y á no ser porque estamos en la época de la pesca de los atunes, tampoco hubiese encontrado esta mala y estropeada barca, á no haberla buscado en el puerto, donde á pesar de la vigilancia que

hay allí, fácilmente hubiera entrado; pero la salida sería más dificultosa de lo que á primera vista parece.

—Al menos, dijo Blancard, la barca es bastante sólida.

—Me parece que tú conoces bien y sabes lo que son estas tablas y estos clavos que hace diez años andan por debajo del agua salada. En ocasiones ordinarias la despreciaríamos para ir desde Marsella al castillo de If; pero en circunstancias como en la que ahora nos encontramos, daríamos la vuelta al mundo en una cáscara de nuez.

—¡Silencio! exclamó Donadieu. Los marineros guardaron silencio y se pusieron á escuchar atentamente; un sordo y lejano ruido se percibió, pero tan débil, que era menester el oído ejercitado de un hijo del mar para distinguirle.

—Sí, sí, dijo Langlade, es un aviso para los que tienen piernas ó alas, á fin de que vuelvan al nido que no debieran haber abandonado.

—¿Estamos muy apartados de la isla? preguntó con presteza Donadieu.

—A distancia de una legua escasa.

—Poned la proa con dirección á ella.

—¿Para qué? dijo Murat levantándose.

—Para retroceder á ella si podemos...

—¡No, no! exclamó Murat, no quiero saltar en tierra hasta que llegue á Córcega: no quiero pasar por nuevos dolores teniendo

otra vez precisión de despedirme de Francia. Por otra parte, el mar está tranquilo y ved el viento que vuelve favorable á nosotros...

—¡Abajo! gritó Donadieu.

Y acto continuo, Langlade y Blancard se precipitaron para proceder á las maniobras. Escurrieron velas desde lo largo del timón y se amaniataron en el centro de la nave.

—¿Qué haceis? exclamó Murat, ¿olvidais que soy rey y que yo mando?

—Señor, repuso Donadieu; hay aquí un rey mas poderoso que vos, y es Dios: hay una voz que sepulta la vuestra, es la tempestad... Dejad que salvemos la vida devuestra majestad, si nos es posible, y no exijáis otra cosa...

En este momento un relámpago surcó en el horizonte y se oyó un trueno mas cercano que el primero, al cual siguió una ligera espuma que hizo que desapareciese la lina su perficie del agua y que la barca se estremeciese como un ser animado. Desde entonces Murat no dudó que el peligro estaba cercano y sonriendo se puso de pié, arrojó su sombrero, sacudió sus largos cabellos, y aspiró la tormenta como si aspirase el humo: el soldado se encontraba dispuesto á la batalla.

—Señor, dijo Donadieu: vuestra majestad habrá visto combates y batallas; pero acaso no haya visto una tempestad: si tenéis deseos de presenciar este espectáculo, agarraos al mastil y observad, que se presenta una.

—¿Qué es preciso que yo haga? dijo Murat. ¿No puedo ayudaros en nada?

—En este momento, no señor: mas tarde emplearemos á vuestra majestad en la maniobra de las bombas.

Mientras había tenido lugar el presente diálogo, la borrasca hacía progresos, y llevaba á los viajeros como un caballo á carrera abierta. Donadieu echó mano al timón, y el barco cedió como si comprendiese la necesidad de una pronta obediencia, presentando su popa al choque del viento: la borrasca pasó entonces dejando el mar en un revoltoso movimiento, y después de un pequeño instante pareció que iba á volver á su anterior quietud; cuando en realidad la tempestad tomaba nuevo aliento.

—¿Salimos salvos de esta ráfaga, es verdad? dijo Murat. ¿Se acabó ya todo?

—No señor, respondió Donadieu, lo que acaba de ver vuestra majestad, es la columna de vanguardia; pronto se nos presentará el cuerpo de ejército.

—¿Y no hacemos ningunos preparativos para recibirle? preguntó alegremente el rey.

—¿Qué preparativos? dijo Donadieu. Ya no nos queda mas que un pedazo de tela donde el viento pueda morder, y mientras que la barca no contenga agua haremos como un tapón de corcho. Estad atento, señor.

Con efecto por segunda vez acudió la borrasca, más rápida y violenta que la anterior



ica; y en su número de ayer, y con motivo de un comentario nuestro á un suelto de *El Vinalapó*, se descompone también nuestro compañero en la prensa contra D. José Rodríguez, alcalde de Elche, persona importantísima y de reconocida influencia.

Nosotros llamamos la atención de *El Constitucional Dinástico* sobre esta conducta extraña en quien hace poco tiempo reconocía á los expresados amigos y correligionarios la importancia y altura que ahora parece desconocer.

¿Qué puede copiar el alcalde de Elche de la alcaldía de Alicante? El alcalde de Elche, mal que pese á *El Constitucional Dinástico* cumple sus deberes de una manera que merece el aplauso de todo el partido, y aun de otros partidos, y no tiene que imitar á nadie en el cumplimiento de las leyes.

Cese, pues, el colega en sus ataques á correligionarios respetables y no quiera involucrar personalidades que antes consideraba dignas de aplauso, en cuestiones interesadas y en actitudes no bien justificadas.

El cariño que tenemos al colega y nuestro deseo de que no hagan malos papeles nuestros correligionarios en la prensa, nos impulsa á darle este consejo que estamos seguros, y el público lo verá, no ha de saber agradecer.

Dice *La Unión* que al director de un periódico de Madrid, piensan llevarle á las Cortes.

En tiempos conservadores también llevaban á los periodistas á alguna parte.

A la cárcel, *pongo por caso*, como dicen en *La gente menuda*.

De un diario conservador:

«Eran los primeros días de la Restauración. Todo sonreía al partido gobernante.

Parodiemos:

Eran los últimos días del ministerio Cánovas. Todo el mundo se reía del partido gobernante.»

Dice *La Unión Democrática* de ayer:

«Hace unos días salió para Madrid, el señor D. Rafael Terol, jefe de los fusionistas alicantinos.

Y el Sr. Arroyo y el Sr. Arredondo que habían venido á trabajar sin distritos, regresaron á la corte.

También ha marchado á Madrid el señor gobernador civil de la provincia.»

Precisamente el mismo día que regresan el señor gobernador y nuestro querido jefe el Sr. Terol, dá la *nueva* á sus lectores de que salieron para Madrid.

¡Qué oportunidad!

Dice *El Pabellón Nacional*:

«Realmente es una cosa verdaderamente dolorosa que bastantes personas de verdaderos servicios y de lealtad probada en el partido liberal, continúen cesantes.»

Esto no lo decimos nosotros. Lo dice *El Correo*.

Pero, como si lo hubiésemos dicho.

Es, en efecto, una cosa lamentable, caro colega.»

Conformes de toda conformidad

Ya presumíamos que á nuestro colega *La Unión Democrática* no había de sentarle bien el que le recomendásemos la *gramática*, por mas que le hace mucha falta; y como las verdades amargan, enseguida ha escupido el colega para quitarse el mal gusto, diciéndonos *escribidores*. Guárdese el colega esa palabreja para quien sin títulos, ni conocimientos suficientes, se mete en lo que no entiende.

Y para justificar ese calificativo, del que generosamente le hacemos cesión, trae un párrafo nuestro que dice haber copiado de *El*

y acompañada de lluvia y relámpagos. Donadieu quiso repetir la misma maniobra, pero no pudo tirar con tanta presteza y hasta llegó á temer que el viento envolviera la nave: una ola bastante gruesa entró en el barco.

—¡A las bombas! gritó Donadieu, señor, hé aquí el momento de ayudarnos.

Blancard, Langlade y Murat, echaron mano á sus sombreros y empezaron á arrojar al mar con ellos, el agua que la barca contenía; pero la posición de estos cuatro hombres fué temible y peligrosa, por espacio de tres horas. Al amanecer el viento se había debilitado mucho; pero el mar sin embargo, quedó turbio y algo revoltoso el mareaje.

Los viajeros comenzaron á sentir la necesidad de comer alguna cosa, y desgraciadamente las provisiones se habían mojado con el agua del mar, excepto el vino que pudo preservarse de este contacto maléfico. El rey tomó una botella y fué el primero en echar algunos tragos; en seguida la depositó en manos de sus compañeros que pasando de unos á otros, todos bebieron á su vez porque la necesidad impedía á los navegantes guardar en aquella ocasión ningún género de etiqueta. Langlade que casualmente llevaba consigo algunas libras de chocolate, se las ofreció al rey, y este después de haberlas tomado las dividió en cuatro partes iguales obligando á sus camaradas á que comiesen también; cuando se dió fin á esta modesta comi-

*Serpis*; pero, ó este periódico lo ha trascrito alterándolo, ó *La Unión* ha tenido el mal gusto de mutilarlo, en su afán de darnos una lección, que aun cuando no ha resultado, le agradecemos la buena intención.

Decíamos en el número 36 de nuestro periódico, correspondiente al día 14 del actual, cuarta columna de la segunda plana:

«*Entre la copiosa nieve y la visita que se espera en Alcoy, presumimos que estarán muy frescos los alcoyanos.*»

¿Dónde está aquí la falta gramatical que supone el colega? sin duda en su tratado *especial*.

Y vamos á la otra:

«Una elegía es cada palabra de los que aspiraban á salir diputados sin tener base para ello.»

De modo, que no es lícito quejarse en tiempo presente á los que perdieron las esperanzas; nosotros creemos que sí, con el permiso del colega

Con que guarde también *La Unión* esta otra cuchillada.

Para el que no conocí un asunto, la cosa mas corriente es para él una barbaridad.

Por mas que este último párrafo, no sabemos si es de nuestra colección, pues hemos visto los últimos números y no lo hemos hallado, sin duda como *La Unión* acostumbra á tomar las cosas desde lejos, puede ser que como de costumbre sea ello una de las muchas que aparecen trasnochadas en sus columnas.

### Sección Oficial

#### Boletín oficial

El de ayer contiene:

Parte de la *Gaceta* noticiando que S. M. la Reina Regente (q. D. g.) y su Augusta real familia, continúan en la corte sin novedad en su importante salud.

Reales decretos del ministerio de Marina nombrando comandantes de ingenieros de los departamentos de Cádiz y Cartagena á D. Bernardo Berro y Ochoa y D. Joaquín Togores y Fábrega.

Real decreto nombrando oficial primero del ministerio de Marina al capitán de fragata D. Pelayo Alcalá Galiano.

Idem nombrando vocal de la Junta encargada de redactar un Código penal marítimo al brigadier de infantería de marina D. Antonio Viva y Gacino.

Idem disponiendo el cese del marqués de Villamarín, en el cargo de asesor del ministerio de Marina y nombrando en su lugar á D. José Gálvez Alvarez.

Idem del ministerio de Estado, creando una nueva clase de auxiliares de dicho ministerio, que se denominará de aspirantes á agregados diplomáticos.

Idem concediendo el Toisón de oro al capitán general, marqués de la Habana.

Reales decretos sobre cambios en el alto personal diplomático.

Extracto de acuerdos tomados por el ayuntamiento de Alcoy durante el mes de enero último.

Idem del de Benejama durante el primer trimestre del actual año económico.

Edictos de los alcaldes del Pinoso, Villafraqueza y Tibi, sobre diversos servicios municipales.

### Telegramas

#### Exposición.—Aniversario

París 16.—Se comenta mucho la cuestión relativa á la exposición de París de 1889.

Como muchos republicanos franceses han querido dar á este certamen industrial un carácter de manifestación política, por coincidir

da se hizo rumbo hacia Córcega; pero el barco había sufrido tanto durante el violento choque de la tempestad, que parecía imposible que llegase hasta Bastia.

Se pasó todo el día sin que los infortunados viajeros consiguieran caminar mas de diez leguas, porque navegaban á favor de la vela foque, sin determinarse á tender la grande á vista del viento tan variable que reinaba. A la caída de la tarde se declaró una vía de agua; mas esta comenzó á penetrar dentro de la pequeña nave por entre dos tablas, por lo que empleando los pañuelos de todos los navegantes se taparon las hendidas por donde el agua se deslizaba; la noche vino triste y sombría envolviendo segunda vez á los viajeros en su inmensa oscuridad. Encontrábase Murat fatigado, y se acostó en un extremo del banco quedándose dormido; pero Blancard y Langlade volvieron á reunirse en el timón con su amigo Donadieu, y estos tres hombres que parecían insensibles al sueño y la fatiga, velaron por la tranquilidad del monarca.

La noche estaba en apariencia bastante tranquila, pero no obstante se oían de vez en cuando algunos crugidos sordos que ponían á los marinos en la mas vigilante expectativa. Los tres náuticos se miraron mutuamente los unos á los otros con cierta expresión extraña; en seguida sus ojos se dirigieron hacia el rey que dormía embozado en una capa

con el aniversario de la revolución, algunos gobiernos extranjeros han contribuido, según se dice, á que bastantes industriales de sus respectivos países, anunciáran el propósito de no exhibir sus productos en la exposición.

En vista de esto, la exposición tendrá un carácter nacional y no internacional.

Esto no obstante, se cree que se aceptarán los productos extranjeros que se presenten.

#### Catástrofe

Liverpool 16 (noche).—Esta tarde ha ocurrido en esta ciudad una terrible catástrofe.

Toda una ala del edificio de la exposición Naval, actualmente en construcción, se ha hundido con gran estrépito sepultando entre las ruinas á muchos obreros.

Van extraídos ya 18, de los cuales algunos muertos y otros gravemente heridos.

#### Nuestros hermanos

Buenos Aires 16.—Según noticias de Montevideo recibidas esta tarde, aumenta considerablemente el movimiento revolucionario en la república del Uruguay.

#### Alemania y Grecia

Atenas 17.—El ministro de Alemania en esta corte entregó anoche al de Negocios extranjeros de Grecia una nota firmada por el príncipe de Bismark, insistiendo en que se proceda inmediatamente al desarme de todo el reino helénico.

### Eclos locales

Por el señor Gobernador civil de esta provincia, se ha mandado á la empresa del teatro Principal, que para que se puedan dar funciones en dicho coliseo, precisa que se cumplan las condiciones siguientes: 1.ª Colocación de bujías, como alumbrado supletorio, en los pasillos y galerías. 2.ª Que se instale el aparato de lluvia para el telón metálico. 3.ª Reformar las puertas de entrada al salón de las butacas, á fin de que sean lo suficientemente expeditas y anchas. 4.ª Que todas las que dan acceso á las calles, estén abiertas durante la función. 5.ª Que se habilite la sala espaciosa que hay para fumar ó de recreo. 6.ª Que se coloque en el escenario la chimenea de tiro y 7.ª Que no hayan en el telar mas decoraciones que las que fueren necesarias para la función, que haya de representarse en el día.

Aplaudimos el interés que demuestra el señor gobernador en un asunto que de ser descuidado pudiera acarrear muchas desgracias en el caso de haber algún siniestro.

Esperamos, pues, que la empresa, haciéndose cargo de la inmensa responsabilidad que sobre ella pudiera sobrevenir en tales casos, se apresure á dar cumplimiento á las indicadas ordenes, á fin de que cuanto antes se halle en las debidas condiciones nuestro bonito coliseo, en el que muy pronto habrá de actuar la mejor de las compañías dramáticas de España.

El inspector jefe de orden público de esta capital señor Molina ha capturado á un sujeto presunto autor de un homicidio cometido en Cartagena.

Ha sido confirmada por la superioridad la plantilla de auxiliares y porteros de la Administración de propiedades é impuestos de la Delegación de Hacienda de esta provincia.

A las tres de la tarde del 21 de los corrientes se inaugurará el trinquete de la calle Nueva-Baja, número 1, junto á la fábrica de tabacos de esta capital, con una partida de pelota, en la que tomarán parte los afamados jugadores Pascual Anacleto, y Ramón Marin (á) el Chatet, de Valencia; contra José Ballester

empapada todavía con el agua del mar, y era tan profundo su sueño, que se hubiera dicho que se hallaba descansando sobre las arenas de Egipto ó sobre la dura nieve de Rusia. Entonces, uno de los tres camaradas se levantó, dirigiéndose al otro extremo del banco tarareando una canción provenzal. Después de haber mirado el cielo, las olas y el barco, se acercó á sus camaradas y volvió á sentarse murmurando:

—Es imposible: á no ser por un milagro, jamás llegaremos.

La noche transcurrió en esta angustiosa alternativa; pero cuando aparecieron los primeros albores de la mañana se hallaron de frente á una embarcación.

—¡Una vela! exclamó Donadieu. Una vela cuyo grito el rey se despertó. Efectivamente era nave mercantil, venía de Córcega dirigía su rumbo hácia Tolón. Donadieu puso la proa en dirección á aquella embarcación. Blancard izó las velas á punto de fatigar demasiado la nave, y Langlade elevó la capa del rey en la punta de una especie de harpon: al instante los viajeros llegaron á conocer que habían sido vistos, porque el bergantín apareció maniobrando de manera que daba señales de aproximarse á la barca, lo que al fin tuvo efecto, pues al cabo de diez minutos ambas embarcaciones se encontraban á cincuenta pasos de distancia, la una de la otra. El capitán del bergantín apareció delante de

(á) Rovell de Denia y Agustín Tortoja (á) el Pelayo de Alfajar.

La apuesta será el día 21 á la *escalera izquierda*, el 22 al *rebote*, y el 23 á las *largas*.

Dada la fama de que gozan los contrincantes, es de esperar que se vea muy animada de espectadores la contienda.

Según anunciamos en nuestro número de ayer, llegaron en el tren-correo D. Francisco Banquells, Gobernador civil de esta provincia y D. Rafael Terol nuestro querido amigo y jefe: hoy quedará encargado del mando de esta provincia tan entendido funcionario; véase pues, como teníamos razón al asegurar, que el señor Banquells volvería á Alicante á ocupar un puesto que tan dignamente sabe representar.

El miércoles por la tarde fué curado en la casa de Socorro Eduardo Agulló Blasco, de dos heridas incisas en los dedos anular y medio de la mano izquierda, por el médico de guardia, D. Andrés Morales.

La guardia de la casa de Socorro para el día de hoy, está á cargo del médico titular, don Francisco Benítez.

A continuación insertamos una carta que para su publicación nos remite la distinguida tiple D.ª Angela Nadal, por la que se despidió del público alicantino.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mío y distinguido amigo: Al ausentarme hoy de Alicante, la galantería del público me obliga á decirle no adiós, sino hasta la vuelta; y al hacerlo así, desvanecer ciertos recelos, prevenciones y rozamientos habidos entre alguna parte de ese galante público y mi humilde personalidad de artista.

Esos recelos, esa fría severidad la han producido en mi entender, no la falta de cumplimiento de mis deberes como artista, sino insidiosas apreciaciones esparcidas sin duda por alguien, que tendría empeño decidido en molestarme. Todas ellas quedarán desvanecidas buscando la verdad, y ésta consiste en decir al público: que si alguna obra he dejado de hacer, es debido á que por contrato estaba exenta de hacerla.

Y con decir esto creo que al alejarme de esta culta ciudad, queda completamente desvanecida y rota esa especie de barrera, que entre una parte del público y yo ha habido durante la temporada teatral há poco terminada.

Réstame solo pedirle mil perdones, señor Director, y darle gracias anticipadas, porque en la imposibilidad de decir adiós á cuantas personas me han distinguido con sus aplausos, V. con su esquisita amabilidad sabrá hacerlo desde las columnas del acreditado periódico, que con tanto acierto dirige, y al que tan reconocida queda su afectísima amiga S. S. Q. S. M. B., *Angela Nadal*.

Alicante 15 Febrero de 1886.

Con el objeto de hermosear el paseo de Ruíz Corbalán, cuyo trazado acaba de efectuarse, el señor alcalde ha escrito á Valencia, pidiendo que se traslade á Alicante uno de los más inteligentes jardineros de aquella capital, para que dirija la plantación, que se llevará á cabo dentro de un brevísimo plazo, y mejore las condiciones de los jardines de la Esplanada y el de la plaza de Isabel II.

### Eclos de los pueblos

Ha sido declarado cesante el marino de sanidad del puerto de Torreveja D. Vicente Moreno Furió y nombrado en su lugar á D. Antonio Onteniente Fernández.

todos, y al verle el rey, llamó su atención ofreciéndole una buena recompensa si consentía en ponerle á bordo de su nave con sus tres compañeros y conducirlos á Córcega.

El capitán escuchó atentamente la proposición que se le acaba de hacer; pero volvió en seguida la cabeza hacia su tripulación, y á media voz dió ciertas disposiciones, que Donadieu no pudo oír; pero que probablemente comprendió por el gesto del capitán; tanto que al instante mandó á Langlade y á Blancard una maniobra que tuvo por resultado alejarse del bergantín. El rey que lo advirtió dió una fuerte patada sobre la barca y exclamó:

—¿Qué haceis Donadieu? ¿qué haceis? ¿No mirais que viene hacia nosotros?

—Sí, á fé mía, lo veo, señor... obedece Langlade; y estate alerta por si se dirigen hacia nosotros, y quiera el cielo que no la haya yo conocido demasiado tarde.

—Basta, bueno; ahora me toca á mí.

Y tendiéndose á la larga sobre el timón, produjo esta operación en el barco un movimiento tan súbito y violento, que obligado á cambiar inmediatamente de dirección, pareció resistirse como lo haría un caballo contra su freno; mas al fin obedeció. Una enorme ola levantada por el gigante que venía detrás se introdujo en la barca como una hoja de un árbol; mas el bergantín pasó á algunos pies de distancia de su popa.



Ha sido nombrado D. Pascual Roselló Tomás, peon conductor de la correspondencia de Pedreguer á Llosa de Camacho y otros pueblos.

La guardia-civil de Denia ha preso á dos individuos por haber herido á un sujeto de aquella ciudad.

Las fuertes lluvias que han caído en Denia han derribado un gran lienzo de pared del cementerio de aquella ciudad.

Segun nuestros informes, en la plaza de toros de Cartagena se verificarán dos corridas, de muerte, en los días 20 y 21 del próximo junio que serán lidiados por Lagartijo y La gartija con sus respectivas cuadrillas. El ganado será del duque de Veraguas.

Correo de Madrid

Madrid 17 Febrero 1886.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mio y querido amigo: La cuestión electoral, es decir, la cuestión batallona de los candidatos, preocupa no solo á los hombres importantes, sino á los de segunda fila que, á su sombra viven y se agitan. Todos son, en círculos y reuniones, cálculos sobre el número de diputados que traerá Martos, Montero Ríos, Navarro y Rodrigo, Albareda, Cánovas, Romero y otros hombres de importancia, á las futuras Cortes.

Mis informes me permiten asegurar con todo, que á las futuras Cortes, por más que otra cosa hay quien suponga, no vendrán diputados de los que pudiéramos llamar *personales*, sino diputados elejidos por el voto libre de distritos y circunscripciones y dispuestos á apoyar al gobierno, ó hacerle la oposición si pertenecen á partidos de oposición: es decir en las futuras Cortes no va á haber *grupos* más ó menos unidos, sino mayoría compacta y minorías opositoras.

Aparte de toda la cuestión electoral, es muy comentado un artículo de *El Globo* que, aunque enderezado á Francia, tiene muchas puntadas para los republicanos de nuestra patria. Ese artículo, en el que se habla de amotinadores en las calles y clubs; de la política gubernamental que es preciso que adopten los republicanos, ha causado grande impresión por su cordura y sensatez.

Todos los ojos estaban fijos en el último Consejo de Ministros, respecto á cuyos acuerdos nada concreto se sabe, si bien se asegura que los ministros se ocuparon de la capitania general de Cuba y de la fecha de la disolución y convocatoria de Cortes. Sobre esto se oyen grandes noticiones optimistas, esparcidas por los conservadores, y cálculos racionales respecto de los que conocen el criterio del gobierno y la seguridad con que dá todos sus pasos.

También preocupa mucho la atención, una noticia de *El Liberal* respecto al cólera en Marsella, de que ya le habrán dado cuenta las agencias telegráficas, en la que asegura que la epidemia tiene en aquella ciudad más importancia de la que se cree. El gobierno, según mis averiguaciones, ha puesto todos los medios para depurar lo que haya de cierto en la noticia de *El Liberal*, para adoptar desde luego las oportunas medidas cuarentenarias con las procedencias de aquel punto, en lo que hace muy bien y cuenta con el aplauso general.

Respecto á candidatos para esta provincia, causan aquí mal efecto ciertas indicaciones prematuras que de ahí vienen, sin autoridad necesaria, y nada en definitiva puede decirse, porque en definitiva nada se sabe.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

El preferente interés que consagra el señor Abascal al servicio de incendios, ha dado ocasión, á que una respetable casa del extranjero envíe á Madrid personal dependiente de ella, entre el que figurará un ingeniero práctico que exponga á la municipalidad de esta villa las reformas que podrían establecerse en dicho servicio, como lo ha hecho ya en América y otras capitales de Europa, para que, en su vista, el señor alcalde decida lo que estime más conveniente, de acuerdo con el pensamiento de los señores concejales.

Es digno de aplauso el celo y los nobles propósitos del Sr. Abascal, que no omite medio de enterarse por sí mismo de los adelantos que en dicho ramo pueden introducirse, y á que tiene un perfecto derecho el vecindario de Madrid.

Dice *La República*:

«Se ha dicho que el Sr. Pí y Margall se proponía presentar querrela contra el gobernador de Madrid.

No tenemos noticia de tal propósito. Además, el gobernador se ha puesto á cubierto con los autos judiciales por los cuales se han autorizado los registros.

Lo que hemos oído nosotros es que se piensa en interponer recurso de responsabilidad

contra el juez que ha dictado los autos, si no resultan verdaderamente motivados.»

Según comunica el capitán general de Cataluña, con referencia á los alcaldes de varios pueblos, los desertores emigrados que se habían acogido á indulto vuelven á marchar á Francia al saber van á ser destinados á continuar sus servicios á sus cuerpos; pues creían quedar exentos de esta obligación por virtud del indulto.

En esta semana se reunirá, bajo la presidencia del Sr. Echegaray (D. José) la junta nombrada para establecer en Madrid la escuela politécnica.

Consigna *El Globo* que son cordialísimas las relaciones entre los señores Sagasta y Martos. Es cierto.

El sábado se verificó en Barcelona la operación de fundir en bronce el caballo de la estatua ecuestre del general Espartero, que se ha de erigir en Madrid, y para lo que el gobierno cedió cañones antiguos que había en aquel parque.

El vaciado se hizo con toda perfección.

Cerca del palacio de Bismarck, en Berlín, hay un terreno en el que un contratista de Obras públicas se había propuesto edificar. Pero como el nuevo edificio dominará el jardín de Bismarck, un berlinés ha comprado el terreno, que quedará como está mientras viva el canciller, en obsequio á éste.

De aquí y allí

Mesa revuelta

Existen hoy en el mundo cerca de 2000 idiomas y 5000 dialectos. De esas 2000 lenguas proximamente 850 han sido clasificadas: 50 de ellas se hablan en Europa, 150 en Asia, 100 en Africa, 425 en América y 125 en Australia.

Todas estas cifras son solamente aproximadas. Todos esos idiomas se derivan de un pequeño número de tipos llamados lenguas madres, las cuales tienen de seguro un origen común y absolutamente imposible de ser conocido con exactitud.

El sanscrito es la mas importante de todas las lenguas madres del mundo.

Todos los idiomas que se hablan en Europa, á escepción del vasco, se derivan del sanscrito.

Las lenguas vivas de Asia pueden clasificarse en las siguientes familias: senésica, caucásica, persa, india, china, japonesa, tártara y siberia.

El japonés se diferencia totalmente del chino en cuanto á las raíces.

Las lenguas del Africa Central y Austral han sido estudiadas hasta ahora muy imperfectamente, y no pueden ser clasificadas por lo tanto. Lo mismo pudiéramos decir de las de Australia.

Acaba de ser inaugurado solemnemente en Inglaterra el tunel del rio Mersey. Se ha dado cima á una empresa colosal, comenzada hace muchos años, que ha dado que hacer á los mejores ingenieros de la Gran Bretaña, y que tiene vastísima importancia para las comunicaciones entre Lancashire, Chesbira y el País de Gales.

El proyecto llevado á la práctica fué sancionado por el Parlamento inglés en 1870; los trabajos fueron comenzados por Mr. John Dickson, que hizo el primer pozo en Birkenhead; pero al principio los trabajos fueron muy lentamente por falta de dinero. Durante algunos años pudo temerse que el proyecto de tunel no pasara nunca de tal hasta que en 1879 un ingeniero emprendedor, el mayor Isaac, reanudó las obras con gran actividad.

Como no hay mal que por bien no venga, toda esa lentitud ha servido para que los estudios fuesen más detenidos sobre la composición geológica del fondo del rio, así como de las máquinas perforadoras que luego se han usado.

El tunel es de forma elíptica; su anchura es de nueve metros; su altura de unos seis metros y medio.

El revestimiento de ladrillo se compone de siete ú ocho capas de ladrillos unidas con cemento.

Es curioso lo siguiente que hallamos en un periódico de Mejico:

«En el ferro-carril que acaba de construirse entre Civiasco y Varallo, á traves de Colma, ha sido preciso emplear con frecuencia la dinamita para hacer saltar las rocas volcánicas de aquella montaña, y de esta manera se desprendió en cierto lugar un pedazo de roca, dejando visible en el otro pedazo un nido de serpientes petrificadas en que hay más de ocho entrelazadas, extendiéndose una de ellas más de un metro y medio fuera de aquél. Parece que la cabeza de este reptil es doble de las de los boas que se exhiben actualmente en las ca-

sas de fieras ambulantes; los dientes y los huesos del cráneo son blancos; las cavidades de los ojos son negras. Otra de las serpientes, cuya parte superior rodó en el pedazo de roca desprendido, dejó sin embargo en la parte de arriba casi todo su cuerpo con la cola saliente y levantada. Es de alta importancia para los geólogos este descubrimiento, porque él prueba la existencia en dichas montañas—en una época anti-diluviana—de reptiles de que hoy no quedan ya trazas. Encuéntrase este nido en la localidad llamada *Sasso nero* (Piedra negra).»

El almidón en los Estados-Unidos.

El trigo de la India es la primera materia que generalmente se emplea para la obtención del almidón en los Estados-Unidos.

Hay 24 fábricas, 15 de ellas trabajan por el método moderno, esto es, por procedimientos químicos y producen cerca de la tercera parte del consumo anual; el almidón restante se fabrica por el antiguo método, es decir, por la fermentación.

La Indiana es el principal Estado de la Unión que produce el almidón de trigo: tiene 8 fábricas y produce más de la tercera parte de toda la fabricación. El producto total de las fábricas de almidón es de 250 millones de *libras* inglesas al año.

El total en *libras* del almidón de todas clases exportado en los Estados-Unidos en los doce meses que terminaron en 1.º de Julio de 1885 ascendió á 7.033,715; y el consumo anual de almidón en los mismos Estados-Unidos es aproximadamente de 160 millones de *libras* inglesas, ó sea, un promedio de tres *libras* por persona.

Las oficinas de Estadística de España no podrán suministrar análogos datos respecto á esta y otras producciones, y es que aquí apenas sabemos cuantos somos, porque hay muchos que no hacen nada, no pocos que no saben hacer y muchísimos de todas clases que no constan en parte alguna, que no hacen ni dejan hacer.

Sucursal del Banco de España en Alicante

En virtud de lo que dispone el artículo 74 de los Estatutos y 324 del Reglamento del Banco, y previa la autorización superior, el domingo 21 del corriente á las once en punto de la mañana, se celebrará en el salón de Juntas de esta Sucursal, la general ordinaria de señores accionistas, cuyas acciones resultan domiciliadas en esta dependencia.

Tienen derecho á concurrir á dicha Junta, con sujeción á lo que dispone el artículo 325 del citado Reglamento, los poseedores de diez ó mas acciones inscritas en el registro de la Sucursal el día 21 de noviembre último, y no las hayan enagenado ó cambiado de domicilio antes del mencionado 21 de febrero.

El derecho de asistencia á la Junta es personal é intransmisible, según el artículo 55 de los Estatutos, y solo las mujeres casadas, los menores, las corporaciones y los establecimientos públicos ó los privados con capacidad legal para poseer acciones del Banco, podrán concurrir por medio de sus representantes legítimos. Las viudas y solteras podrán nombrar al efecto apoderados especiales.

Oportunamente se pondrá de manifiesto en estas oficinas la lista de los señores accionistas á que se alude en el párrafo anterior.

Lo que por acuerdo de Ilmo. Señor Director de esta Sucursal se anuncia al público, para que pueda llegar á conocimiento de las personas á quienes interesa.

Alicante 7 de febrero de 1886.—El Secretario, *Bernardo Morcego*.

Interesante á los enfermos

Acaba de establecerse en Orihuela calle de San Juan, núm. 26, una clínica Oftalmológica médico-quirúrgica, para la curación de las enfermedades de los ojos, bajo la dirección de los reputados oculistas, doctores en medicina y cirugía, Sres. Uson y Pérez.

Partidarios de la verdad con hechos prácticos, y por consiguiente enemigos del charlatanismo, excusan citar aquí un sinnúmero de curaciones brillantes, llevadas á cabo en las principales capitales de España y América, limitándose únicamente á asegurar la pronta y radical curación de las enfermedades de los ojos, ya sean agudas graves ó ya crónicas y rebeldes que se hayan resistido á los tratamientos generales; contandole para ello con poderosos elementos y de resultados infalibles.

También se curan en dicha clínica otras varias enfermedades, con especialidad las de la matriz: úlceras atónicas de las piernas, cáncros ó cáncroides limitados externos, gastralgias ó males de estómago y otras afecciones análogas.

Los que no tengan remedio serán desengañados desde luego.

Horas de consulta: todos los días desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde, en Orihuela, calle de San Juan, núm. 26. 5—8

Observatorio meteorológico

DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL

Observaciones del día 17 de Febrero de 1886.

Barómetro . . . . . 761'74  
Termómetro . . . . . 11'4  
Viento . . . . . N. Brisa.  
Atmósfera . . . . . Despejada.  
Mar . . . . . Rizado

Temperatura máxima del aire á la sombra . . . . . 17'0  
Idem mínima durante la noche . . . . . 0'6  
Irradiación nocturna . . . . . " "  
Evaporación en milímetros . . . . . 1'21

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Gabino.  
SANTO DE MAÑANA.—San León.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DE «LA TARDE»

Madrid 18 (2 t.)—En Consejo, el Sr. Camacho ha presentado el resumen demostrativo del estado del Tesoro.

Ha indicado la conveniencia de rebajar los gastos de cada ministerio, para enjugar déficit.

Ha pedido á los ministros preparen sus respectivos presupuestos para abril próximo.

Madrid 18 (2-30 t.)—Ha sido nombrado en Consejo de ministros, gobernador general de Cuba, el general Calleja.

Fajardo anuncia su regreso. La *Gaceta* de hoy publica un real decreto modificando la actual organización del servicio de marinería.

Madrid 18 (3 t.)—El decreto de disolución de las actuales Cortes, se publicará el 4 de marzo.

Se ha acordado en Consejo que las elecciones se verifiquen el día 4 del próximo abril.

El día 1.º de Mayo se reunirán las nuevas Camaras.

Madrid 18 (3-30 t.)—Ha comenzado en Londres la vista de la causa incoada contra los socialistas, por los últimos desordenes.

Grecia se resiste al desarme pedido por Bismarck.

En el bolsín de anoche se hicieron algunas operaciones con pequeña tendencia á la baja con referencia á las de la bolsa de ayer.

Madrid 18 (4 t.)—Han regresado los duques de Montpensier.

La epidemia que tantos estragos causa en Marsella, no es el cólera, sino la viruela negra. Se concede importancia á la última conferencia de Sagasta y Martos.

Madrid 18 (4 t.)—Los directores de los colegios asimilados, protestan contra la derogación del decreto de Pidal.

Se confirma el desafío entre los Sres. España y Capriles.

Se han descubierto grandes irregularidades en la cárcel modelo.

Pidal completamente restablecido.

Ros de Olano ha abandonado el lecho.

Madrid 18 (4 t.)—Definitivamente se ha establecido Zorrilla en París.

Niégame cólera en Marsella.

Las potencias han acordado imponerse á Grecia.

Atenas efervescencia.

El príncipe Alejandro ha hecho su entrada en Filippopolis, para tomar posesión de Rumelia.

TELEGRAMA DEL CASINO

Madrid 18 (6 t.)—Calleja encargárase capitania Cuba.

Bajádose dos descuento Inglaterra.

Apaciguase Oriente.

Bolsa, 57'80.

Servicio telegráfico

de EL LIBERAL

Madrid 18 (10-15 n.)—En el Consejo de ministros celebrado hoy bajo la presidencia de la Reina, el ministro de Hacienda ha dado cuenta de los proyectos que tiene en estudio. Después del Consejo con la Reina se han reunido los ministros en la Secretaría del Estado.

Suspendídose almuerzo que celebran los jefes republicanos.

Pierde terreno coalición.

Continua Grecia en actitud belicosa.

El Sr. Romero Robledo se dispone á hacer un viaje de propaganda á la Coruña.

Vuelve á hablarse de trabajos carlistas en las provincias del Norte.

Madrid 18 (11-15 n.)—Semana próxima se dictará sentencia á los jefes socialistas ingleses Ondman, Champión, Burns y Williams.

Escuadras marchan Salamina á verificar demostración naval.

El salón de conferencias muy concurrido, pero con escasez de noticias.

Los fondos públicos en alza.

ALICANTE.—EST. TIP. DE ANTONIO REUS

Jorge Juan, 11 y 13



# SECCION DE ANUNCIOS

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

Este periódico se ocupará, además de los asuntos que hacen relación con su carácter político, de todos cuantos se refieran á la industria y al comercio de Alicante y su provincia.

Se insertarán gratis, todas las observaciones y reclamaciones discretas y racionales que se nos hagan por escrito, por comerciantes, banqueros, corredores, consignatarios, navieros, fabricantes y en general por todos los que se dedican al comercio é industria en cualquiera de sus manifestaciones.

## PRECIOS DE SUSCRICION

En Alicante, un mes, 1'75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5'75.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción y Administración, calle de San Nicolás, número 2, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan, números 11 y 13.

## A. GUILLEN LOPEZ,

MAYOR, 13, 15 Y 17. (No confundirse).

### QUINCALLERÍA

Maletas.  
Sombrereras.  
Planchas-vapor.  
Idem ordinarias.  
Grifos superiores.  
Ata-mantas.  
Bolsas de viaje.  
Sacos de noche.  
Caramañola.  
Tijeras.  
Cucharas.  
Cuchillos.  
Tenederos.  
Cucharones.  
Navajas.

Cortaplumas.  
Lancetas.  
Peines.  
Batidores.  
Gutaperchas.  
Petacas.  
Porta-monedas.  
Cepillos.  
Sombrillas.  
Bastones.  
Bujías.  
Hules.  
Plumeros.  
Anteojos.  
Petacas.

### GRAN SURTIDO DE FERRETERÍA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuerte, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle, sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

### CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó cameras.—De matrimonio.

Se recomiendan por bonitos sus dibujos, solidez y precios económicos.

### Á LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA CI id. id. CA. CD marca.—Grifos metal todos números. Estaño superior Bandera y Cordero. Latón en planchas, varios números. Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

### Á LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios

Azuclas.  
Hachas.  
Garlopas.  
Cepillos.  
Junteras.  
Guillames.  
Tenazas.  
Alicates.  
Corta-frios.  
Visagras.  
Limas.  
Escofinas.  
Sierras.

Serruchos.  
Verdugos.  
Ficheros.  
Trincadores.  
Triángulos.  
Barrenas.  
Berbiquis.  
Formones.  
Gubias.  
Roblonas.  
Escuadras.  
Cuchillos.  
Destornilladores.

### Compañía Colonial

CHOCOLATES, CAFÉS Y TES

26 REGOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPÓSITO GENERAL

Calle Mayor, números 18 y 20,

MADRID

### LA TOS

PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU, DE BARCELONA.

catarral ó de constipado, seca, nerviosa, convulsiva, ronca ó fatigosa, del pecho ó de la garganta, se cura y se alivia siempre con la TOS por completo antes de concluir la primera caja. Vale 8 reales en todas las buenas farmacias de España y extranjero.

### Bandejas de plata antiguas

Las compra en Elche, D. Luis Llorente Aguilar-Tablada, á 30, 34 y 36 reales onza.

### Fábrica de Maipes

J. Cumanes. Calle de Santo Tomás, 4, Madrid Remesas á provincias.

### D. Juan Alted Navarro

Decano de procuradores

Se ha trasladado á la plaza de Ramiro, número 7, cuyo despacho ofrece á sus clientes, amigos y demás que gusten honrarle con su confianza.

### Á los enfermos de los ojos

El médico oculista D. Ginés Soler Ganga tiene abierto su gabinete de curacion en la calle de Castaños, número 8, principal. Horas de consulta: de ocho á nueve de la mañana y de once á una por la tarde.

### Almacenes de hierro y ferretería

DE

### HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante

### SUPERIORES CAFÉS DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

Madrid-Escorial

Aroma concentrado en elegantes botes de 100 y 200 gramos

Café molido superior, á . . . . . 2 pesetas los 400 gramos.

Puerto Rico y Caracolillo . . . . . 2,50 —

Moka puro . . . . . 3 —

Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas.

Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.

NOTA. Los botes de CAFÉ y TAP. OCA de 200 gramos contienen una sorpresa cada uno.

De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y Provincias.

Depósito Central, Puerta del Sol, 13